

(\*) Gloria Valerín Rodríguez, Ministra de la Condición de la Mujer, Presidenta Ejecutiva del Inamu

# ¿Por qué los hombres están matando a las mujeres?



Gloria Valerín Rodríguez (\*)

Un distinguido intelectual me cuestionó sobre por qué en el Instituto Nacional de la Mujer (INAMU) afirmamos que los hombres están matando a la mujer y le expliqué que quienes lo dicen son las encuestas.

Verdaderamente, "los números son los que hablan" y nos dicen que un alto porcentaje de personas entrevistadas dicen conocer a un agresor, que somete a violencia a su pareja, hijos, hijas, madres y padres.

## ¿CÓMO LAS MATAN?

Las noticias de sucesos han descrito las más atroces formas de asesinato. Recordemos a aquella que luego de asesinada la cortaron en pedazos que luego fueron triturados, quemados y esparcidos por unos cafetales heredianos.

Una maestra de una escuela de Los Guido fue abordada y asediada por su esposo en un bus atestado de gente. La gente oía la discusión entre ellos y nadie terció por considerar privado el problema. La pelea verbal subió de tono y el marido sacó un puñal, lo introdujo en las entrañas de la

mujer. En el bus nadie se movió, a excepción del chofer que puso los frenos y el agresor bajó, advirtiendo que nadie tenía derecho a reclamar, porque la muerta era su esposa y él su dueño. La maestra, hacía un tiempo, había tramitado una orden de protección.

Una enfermera, días después, fue seguida por el marido hasta el hospital donde laboraba y a punto de cruzar la puerta hacia su oficina el tipo la detuvo y le mostró el cuchillo con que tiempo después le cortó la yugular. La mujer falleció casi al instante.

Muchos maridos han decidido matar a su esposa, luego a hijos, hijas y luego él. Otros las han asesinado delante de sus hijos, como recientemente ocurrió en un cantón limonense.

Las edades de las mujeres varían, pues han sido asesinadas jóvenes pero también adultas mayores, lo que indica que en un cuadro de violencia intrafamiliar, la edad es lo que menos cuenta. Tampoco cuenta el tiempo de convivencia, pues en el caso de las adultas mayores, los años junto a la pareja sumaban muchos e incluso tenían nietos.

La violencia se da también al interior de parejas de noviazgo. Son muchos los casos de muchachas que han sido enviadas al hospital con cuadros severos de agresión. Se da también contra niños, niñas, viejitas y viejitos.

## LA "PASIÓN", NO ES LA CAUSA

Históricamente, los crímenes al interior de la pareja han recibido el calificativo de pasionales, un

adjetivo que circula como si fuera moneda corriente y esto entraña problemas muy graves relacionados con la tipificación correcta del hecho y las sanciones a aplicar.

Cuando se le cuelga el "pasional" a un crimen perpetrado, se está legitimando que lo ocurrido en el ámbito privado no es de competencia de la sociedad. Significa, entonces, en términos jurídicos, que la víctima queda no sólo en estado de indefensión, sino que irreconocida como sujeta de derechos. Quien agrede, queda aceptado en su práctica, es decir, goza de impunidad y esto, en materia de derecho, es algo tremendo.

Imaginémonos cuántas personas han muerto, a lo largo del tiempo, sin que el criminal haya sido castigado, porque mató en nombre del crimen pasional.

De manera que el contar con la Ley de Violencia Intrafamiliar es un avance de importancia capital, en términos de administración de justicia y con ella queda claro que un crimen, independientemente de los adjetivos que le colguemos, crímenes. Y ha de castigarse.

## LA VIOLENCIA FAMILIAR Y SU HISTORIA

Las mujeres no entendíamos el porqué de nuestra inferioridad respecto de los hombres. Estudiosas de la antropología, la filosofía, la arqueología, la sociología, la historia y la filosofía, han descubierto que 6000 años atrás, el sistema matrilineal, predominante, que daba a la mujer un lugar principalísimo, de respeto y veneración, fue depuesto.